

El ABC de los predios intensivos: Manejo de pasturas

Ing. Agr. Julio Perrachón
Plan Agropecuario



Foto: Plan Agropecuario

Finalizando el 2006, impulsamos el primer Curso de Manejo de Pasturas para Productores a nivel nacional en la ciudad de Colonia del Sacramento. El evento se desarrolló del 5 al 7 de diciembre en el que fuera el Hotel Casino Real de San Carlos, instalaciones con casi 100 años de antigüedad remodeladas para ser hoy un centro de capacitación a nivel regional. Se encuentra a pasos de la Plaza de Toros, que junto con el Frontón de Pelotas y el muelle conformaban el Complejo Real de San Carlos.

El evento fue organizado conjuntamente por el **Plan Agropecuario** y el **Centro Politécnico del Cono Sur**. Concurrieron 30 participantes de diferentes zonas del país (Salto, Rocha, San José, Canelones, Treinta y Tres, Montevideo y Colonia).

Esta actividad, como la mayoría de las organizadas por el Plan Agropecuario, es resultado de una demanda sentida por parte de los productores respecto a optimizar el manejo de las pasturas, para lograr una mayor producción con menores costos. A nivel de predio se observa con mucha frecuencia que las pasturas implantadas llegan al tercer año con una invasión muy importante de gramilla, lo que determina una pérdida de más del 40% de su potencial. Esto reafirma la necesidad de continuar interviniendo en este sentido.

Participantes del primer curso de Manejo de Pasturas.



Foto: Plan Agropecuario

Para concretar este curso, se obtuvo el apoyo de instituciones amigas como INIA, INASE, RUTILAN S.A., así como la colaboración de la Escuela Criado Pérez y del productor Walter Oudri de la zona de Tarariras.

El equipo técnico estuvo constituido por profesionales de referencia como los ingenieros agrónomos Francisco Formoso (INIA), Alejandro Morón (INIA), Arturo Rebollo (INASE), Alicia Porto (INASE), Javier Cabrera (RUTILAN SA) y los técnicos del Plan Agropecuario Alfredo Irigoyen, Gonzalo Becoña y Julio Perrachon.

La metodología utilizada priorizó aspectos prácticos como trabajo en equipo, visitas a campo experimental y predios de productores destacados de la zona, complementados con aspectos teóricos tratados en el salón. En todo momento se rescataron las experiencias de los participantes, lo que enriqueció el proceso de integración del conocimiento.

Los temas incluidos en el programa fueron: tipos y producción de pasturas, estimación de materia seca, tamaño de franja, control de malezas, manejo de praderas, fertilización, refertilización, marco legal para la comercialización y producción de semilla, presupuestación forrajera y control de gramilla.

Los participantes destacaron la muy buena voluntad de los técnicos y el personal responsable en los diferentes lugares que se visitaron, así como las excelentes comodidades que presenta el Centro Politécnico para este tipo de actividades. Se valoró como muy positivo la posibilidad que ofrece esta modalidad de capacitación, que además de lo que se escucha, ve y hace, permite intercambios de experiencias entre de los participantes. Esta interacción se ve facilitada por la convivencia del grupo durante tres días continuados en el centro de capacitación.

Complementando el programa, se realizaron actividades recreativas como

la visita al casco histórico de Colonia del Sacramento y el Complejo Real de San Carlos, lo que favoreció las relaciones interpersonales.

Se pudo apreciar una avidez por temas como "especies componentes de las mezclas forrajeras," "características de adaptación de las diferentes especies a los sistemas productivos y zonas del país," "control de gramilla y otras malezas," "persistencia de pasturas," y todo lo referente a "frecuencia, intensidad y duración del pastoreo."

A partir de esta experiencia exitosa y la demanda por esta temática, convocamos para el **Segundo Curso de Manejo de Pasturas Para Productores, que se desarrollará del 19 al 21 de marzo del 2007**, con las mismas características que el anterior, tomando en cuenta las sugerencias de los participantes y técnicos.

Por más información dirigirse al calendario de actividades de la Regional Litoral Centro.